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ГАЗЕТА ОКРУЖНОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ УССУРИЙСКОГО ВОЙСКОВОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА

ЧИТАЙТЕ НАС В ЭЛЕКТРОННОЙ ВЕРСИИ! КАЗАЧИЙ-ВЕСТНИК.РФ
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ОФИЦИ А ЛЬНО

ФОРПОСТ ОТЕЧЕСТВА
Президент России Владимир Путин побывал с рабочим визитом в Хабаровске и провёл деловую встречу с губернатором края Михаилом Дегтяревым.

Хабаровский край 
всегда был регионом 
особого президентского 
внимания

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: Администрация Президента РФ

Х абаровский край стал одним 
из первых форпостов Отече-
ства, куда Президент России 
Владимир Путин направился в 
рабочую поездку в новом году. 
И это действительно симво-
лично в сегодняшних услови-

ях. Хабаровский край является промыш-
ленным, туристическим, образовательным, 
логистическим центром Дальнего Востока, 
и визит Владимира Путина именно в этот 
регион в очередной раз подчеркивает его 
стратегическую важность для всей страны.

– Сегодня благодаря поддержке Прези-
дента РФ на территории края реализуется 
целый ряд крупных проектов, призванных 
стать локомотивами экономики региона 
на ближайшие годы, – говорит губерна-
тор края Михаил Дегтярев. – Речь, прежде 
всего, идет об успехах краевых авиацион-
ных предприятий, освоивших в условиях 
импортозамещения выпуск современ-
ных самолетов и получивших крупные 
контракты. Строится Малмыжский ГОК, 
вторая очередь Амурского гидрометал-
лургического комбината, ТЭЦ-4 – это все 
Хабаровский край. В крае заложили но-
вый завод «Амурбас», а также создали 

дальневосточный строительный кластер. 
Но, разумеется, флагманскими проектами 
станут Тихоокеанская железная дорога и 
модернизация БАМа, призванные расшить 
узкие места транспортной инфраструкту-
ры, позволив и краевым предприятиям, и 
портам быстро и недорого доставлять то-
вары в центральную часть страны. 

Стоит отметить, что Хабаровский край 
всегда был регионом особого президент-
ского внимания. И речь идет не только 
о реализации национальных проектов, 
которые заметно изменили облик муни-
ципалитетов края. Речь идет о строитель-
стве крупных социальных, промышленных 
объектов, которые реализуются по реше-
нию Президента. 

Кроме того, в минувшем году главой 
региона утверждены мастер-планы круп-
нейших городов региона – Хабаровска и 
Комсомольска-на-Амуре. Это позволит ре-
ализовать десятки крупных проектов в го-
родах и дать им новый импульс развития.

За последние годы благодаря страте-
гическим решениям Президента РФ Вла-
димира Путина в крае произошел рывок в 
разных отраслях. Хабаровский край впер-
вые за долгие годы начал развиваться 
ускоренными темпами. 

Если 2023 год для Хабаровского края 
стал годом развития, то 2024-й станет го-

дом рывка. В этом уверен губернатор Ми-
хаил Дегтярев. 

Еще 3-4 года назад трудно было пред-
ставить себе, как преобразится Хабаров-
ский край! 

Властям региона благодаря поддерж-
ке Президента РФ и Правительства РФ 
удалось сделать уже многое – начать 
расселение и снос аварийного жилья, 
инициировать масштабные программы 
благоустройства городских и сельских 
территорий. 

Хорошим подспорьем для реализации 
этих инициатив стал постоянный контакт 
губернатора с Владимиром Путиным, что 
позволяло «сверять часы» и получать под-
держку в новых проектах.

Цель курса Владимира Путина, которую 
он постоянно фиксирует, – повысить каче-
ство жизни людей. Достичь этой цели бы-
стрее можно за счет участия регионов в фе-
деральных программах, предполагающих 
дополнительное финансирование. И в Ха-
баровском крае этим активно пользуются. 

Каждый год регион стремительно раз-
вивается за счет строительства новых до-
рог, общественных пространств, мест от-
дыха. При этом в крае появляются и новые 
социальные объекты: больницы, ФАПы, 
школы, детские сады – все это позитивно 
влияет на качество жизни хабаровчан.

Инициатива ввести на Дальнем Восто-
ке беспрецедентные меры господдержки 
населения и бизнеса принадлежит тоже 
Владимиру Путину. В планах Президента 
РФ подтянуть уровень и качество жизни на 
Дальнем Востоке до уровня европейской 
части России. За 10 лет с момента объ-
явления Дальнего Востока приоритетом в 
президентской политике в XXI веке соци-
ально-экономическая ситуация от Байкала 
до Чукотки кардинально изменилась. 

Президент регулярно демонстриру-
ет свою личную заинтересованность и 
внимание к Дальнему Востоку. В ходе 
декабрьской «прямой линии» он очень 
эмоционально продемонстрировал это, 
сказав явно без «домашних заготовок» 
фразу, сразу же ставшую популярной у 
нас: «Дальний Восток – это колоссальный 
регион, это отдельный мир!».
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ДУ ХОВНОСТЬ

Освящённая вода
Казаки УВКО приняли участие в праздновании Крещения Господня.

ВИЗИ Т

Отец и наставник
Правящий архиерей встретился с казаками, прибывшими из зоны СВО.

ОБРАЗОВА НИЕ

Родина для казака – Россия
На Дальнем Востоке появилась «Казачья азбука».

ПОЗДРА ВЛЕНИЕ!

«Приамурский казачий 
вестник» поздравляет 
редакцию краевой газеты 
«Приамурские ведомости»  
со 130-летием выхода 
первого номера издания  
(2 [14] января 1894 г.)! 

Первоначально газета выпу-
скалась по государственной про-
грамме губернских ведомостей. 
И считается первой официальной 
газетой Приамурского генерал-
губернаторства. Ее основатель ге-
нерал-губернатор Приамурского 
края Сергей Духовской – наказной 
атаман Амурского и Уссурийского 
казачьих войск. В 1917 году газета 
была закрыта.

В 1990 году она возродилась 
как печатный орган Хабаровско-
го краевого Совета народных 
депутатов. А ныне ее учредитель 
– комитет по информационной 
политике и массовым коммуни-
кациям правительства Хабаров-
ского края.

Губернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев поздравил кол-
лектив «Приамурских ведомостей» 
в лице главного редактора Кон-
стантина Пронякина со 130-ле-
тием газеты, вручив Почетную 
грамоту. Руководитель края по-
благодарил редакцию за работу в 
непростой, исторический для всей 
страны период.

Казаки Уссурий-
ского казачьего 
войска ежегодно 
помогают под-
готовить места 
для крещенских 
купаний.
Крещение – один из 
наиболее значи-
мых религиозных 
праздников в 
православной вере.

администрацией казаки совместно с со-
трудниками правоохранительных органов 
активно охраняют общественный порядок 
и оказывают помощь в местах крещенских 
купаний, – рассказал атаман УВКО Алек-
сандр Агибалов.

Константин ПРОНЯКИН 

Н а озере пос. Корфовский в 
Хабаровском районе рядом с 
храмом в честь благоверно-
го князя Димитрия Донского 
православные, несмотря на 
сильный мороз, окунулись в 
оборудованную купель в день 

праздника Крещения Господня. 
Настоятель храма иеромонах Макарий 

(Муминов) – войсковой священник УВКО 
и духовник Окружного казачьего обще-
ства Хабаровского края, руководитель от-
дела по взаимодействию с казачеством 
Хабаровской епархии, совершил Боже-
ственную литургию. 

По ее окончании был совершен чин ве-
ликого освящения воды, после чего отец 
Макарий окропил верующих святой водой. 

В конце богослужения он поздравил 
всех присутствующих с праздником Кре-
щения Господня и обратился с проповедью.

После прихожане вместе с казаками 
(они несли хоругви) прошли Крестным хо-
дом до оборудованной купели на озере, 
где также была освящена вода и совер-
шен молебен.

Отец Макарий первым вошел в ледя-
ную воду.

Крещение – один из наиболее вели-
ких праздников в Православной Церкви. 
В этот день, по преданию, Иисус Христос 
был крещен Иоанном Крестителем в реке 
Иордан. 

Праздник Крещения отмечается 19 ян-
варя, в этот день верующие принимают ос-
вященную воду, совершают крестный ход 
и праздничные богослужения. Крещение 
является символом веры и обновления.

– Казаки Уссурийского казачьего вой-
ска ежегодно помогают подготовить места 
для крещенских купаний, устраивая купе-
ли и специальные палатки. Кроме участия 
в богослужениях в согласовании с Русской 
Православной Церковью и региональной 

Встреча с владыкой очень важна 
для казаков, ведь в основной 
массе они – православные 
верующие люди.

Слова, представленные  
в «Казачьей азбуке», 
отражают жизнь 
дальневосточного казака.

На Дальнем Востоке издали «Казачью 
азбуку». Книга для детей содержит основ-
ные понятия характера, культуры и быта 
казаков. 

Презентация издания состоялась на за-
седании окружной комиссии при Полномоч-
ном представителе Президента РФ в ДФО 
по делам казачества под председательством 
заместителя Полномочного представителя 
Президента РФ в ДФО Григория Куранова. 

После заседания первый вице-губер-
натор Хабаровского края Александр Ни-
китин вручил книгу атаману Уссурийского 
войскового казачьего общества Алексан-
дру Агибалову.

Идея создать для подрастающего поко-
ления такое пособие родилась на заседа-
нии окружной комиссии в июле прошлого 
года. В течение нескольких месяцев был 
разработан макет азбуки с учетом поже-
ланий всех регионов и казачьих обществ 
ДФО, и в результате издание вышло в свет.

Каждый субъект округа предложил в 
азбуку казачьи слова на буквы русского 
алфавита. Издание получилось красочным. 

Слова, представленные в «Казачьей аз-
буке», отражают жизнь дальневосточного 
казака, но есть среди них и очень важные, 
такие как: «Присяга – это обещание каза-
ка-воина смело и честно служить своей 
Родине»; «Родина – это место, где человек 
родился и живет», «Родина для казака – 
Россия».

Основная задача азбуки – патриотиче-
ское воспитание детей и молодежи.

Книгу презентовали на первом Даль-
невосточном семинаре-совещании «Цер-
ковь и казачество – форпост Отечества» 
и Большом круге Уссурийского казачьего 
войска.

«Приамурский казачий вестник» опу-
бликовал полную «Казачью азбуку» в 
№11 за 2023 год.

Фото: Антон Шевченко

Митрополит Хабаровский и Приамур-
ский Артемий встретился с представите-
лями казачества, вернувшимися на время 
отпуска из зоны проведения специаль-
ной военной операции. На встрече также 
присутствовали: руководитель отдела по 
взаимодействию с казачеством иеромо-
нах Макарий (Муминов) и заместитель 
атамана Окружного казачьего общества 
Хабаровского края по спорту и военно-
патриотической работе с подрастающим 
поколением и молодежью Сергей Быков.

Встреча с владыкой очень важна для 
казаков, ведь в основной массе они – 
православные верующие люди и для них 
священнослужитель – отец и наставник, 
который вместе с ними и в мирное время, 
и в военное.

Владыка митрополит отметил важность 
того, что сегодня защита нашего Отечества 
ложится в том числе и на казачество, ведь 
казаки в России всегда защищали веру 

и Отчизну, и именно Православная вера 
была основой жизненного уклада и тра-
диций казачьей общины.

После продолжительной беседы, кото-
рая включала и тему СВО, и вопросы веры, 
и проблемы воспитания подрастающего 
поколения, гости взяли у правящего архи-
ерея благословение на ратные труды, ведь 
им совсем скоро снова предстоит вернуть-
ся в зону проведения специальной воен-
ной операции для выполнения своего во-
инского долга.

Фото: Информационный отдел  
Хабаровской епархии

Фото: Хабаровская епархия
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Казаки защищают интересы России
Большое интервью атамана Всероссийского казачьего общества Виталия Кузнецова.

Атаман ВсКО 
Виталий Кузнецов: 
«Казаки заслужи-
ли право назы-
ваться казачьими 
войсками России. 
Так же, как наши 
деды и прадеды, 
они сейчас за-
щищают Родину»

Портал «Российское казачество»  
(kazachestvo.ru)  
Фото: архив ВсКО

Н овый атаман Всероссийского 
казачьего общества (ВсКО) 
Виталий Кузнецов рассказал 
о том, какие задачи стоят пе-
ред ним и перед всем казаче-
ством, и о многом другом.

– Какие задачи стоят пе-
ред ВсКО как организацией?

– Всероссийское казачье общество 
– это и есть все казачьи войска России, 
то есть, нет какой-то отдельной органи-
зации. Это управление, штаб, правление, 
по-разному можно называть, всех войск 
России. Это и есть Всероссийское казачье 
общество, которое объединяет всех каза-
ков России.

То есть, я не могу делить, допустим, 
людей в подразделениях на своих и чу-
жих, все наши, все одна большая семья. 
И здесь (в ВсКО. – Прим. ред.) организа-
ция деятельности по всем направлениям: 
стратегическое направление – это участие 
российского казачества в специальной 
военной операции, гуманитарные миссии. 
Это стратегические задачи.

Приоритетные направления, мы об 
этом говорим, – это молодежь, это созда-
ние молодежных центров, ресурсных цен-
тров, это более тесное взаимодействие с 
федеральными структурами, такими как 
Росмолодежь, «Движение первых», – и 
многие другие.

Развитие войсковых казачьих обществ 
по всем направлениям: образование, 
культура, история, самое главное – это 
молодежь. Все через молодежь. Вот это 
и есть задача Всероссийского казачьего 
общества.

Организация деятельности и объедине-
ние. Объединение также является страте-
гической задачей, и мы к этому идем, для 
этого очень много сделали.

Но, повторюсь, стратегическая задача 
для всех нас сегодня – это победить. И, 
безусловно, Россия никогда не проигры-
вала, Россия всегда побеждала, и мы по-
бедим, но мы должны все усилия напра-
вить на это.

– Как вы оцениваете участие казаков 
в СВО?

– Казаки заслужили право называться 
казачьими войсками России. Так же, как 
наши деды и прадеды, они сейчас защи-
щают Родину.

К примеру, сегодня на передовой одно-
временно служат добровольцами 6300 ка-
заков. А если мы говорим о контрактниках, 
о мобилизованных казаках, которые пош-
ли в рамках частичной мобилизации, вду-
майтесь в цифру: одновременно сейчас на 
передовой находятся 11 500 казаков.

Это казачьи бригады, казачьи подраз-
деления, к примеру, гвардейская бригада 
имени Платова, казачьи бригады «Терек», 
«Дон», «Сибирь», «Волга», «Днепр», наши 
батальоны Кубанского казачьего войска 
(это три батальона), батальоны Оренбург-
ского, Волжского казачьих войск, а также 
ряд других подразделений. Сегодня у нас 
также сформирован казачий батальон 
«Таврида» в составе Росгвардии. И мы 
увеличиваем количество подразделений, 
потому что казаки идут защищать Родину.

Наша задача объединить казаков, для 
чего мы и создавали первые наши бата-
льоны. Объединить казаков, чтобы у нас 
была возможность помочь им, например, 
в оснащении и во многом другом.

Мы открыты для всех. Я всегда гово-
рил, что на передовой нет казаков обще-

ственных или реестровых. Казаки объ-
единились на передовой, как наши деды 
и прадеды. Молодежи тоже делить нечего. 
Поэтому здесь и находится приоритет – в 
объединении казаков. В единстве наша 
сила, и мы обязательно это сделаем.

Недавно я попросил описать мне тер-
риторию, географию, с каких же регионов 
идут к нам в подразделения: от Калинин-
града до Анадыря. Это говорит о том, что 
мы верной дорогой идем. Я еще раз по-
вторяю: в наших казачьих подразделе-
ниях двери открыты для всех, кто хочет 
защищать Родину, вне зависимости от 
принадлежности к казачеству.

И вы знаете, что сейчас стало доброй 
традицией, кстати, как и у наших дедов и 
прадедов, – верстать в казаки на передо-
вой. В истории это было всегда: за особые 
заслуги, за боевые заслуги человек мог 
быть принят в казачье общество. И я был 
удивлен, когда сейчас сотни таких людей, 
офицеров, которые служат в наших под-
разделениях, изъявляют желание вступить 
в наши казачьи войска России.

Я думаю, верной дорогой мы идем, все 
у нас получится.

– Вы планируете и дальше ездить с гу-
манитарной помощью к бойцам на пере-
довую?

– Ничего не меняется, вне зависимости 
от звания и от должности, мы обязаны все 
принимать участие, и не только в конво-
ях. Моя задача: быть в подразделениях, 
смотреть изнутри, понимать, в чем за-
ключается самая главная необходимость 
на сегодняшний день. Если мы понимаем, 
мы готовы к зиме, мы должны знать, какие 
проблемы есть у казаков, для этого нуж-
но общаться непосредственно с казаками, 
со станичниками, с обычным солдатом на 
передовой.

Ничего не меняется, поменялся только 
масштаб задач, а насчет всего, что связано 
с участием наших казаков в специальной 
военной операции, – мы будем только на-
ращивать усилия.

Я недавно на Совете при Президенте 
Российской Федерации по делам каза-
чества говорил о том, чтобы вся казачья 
молодежь включилась в гуманитарную 
миссию, и я объявил о создании специаль-
ного гуманитарного конвоя Всероссийско-
го казачьего войска, который, безусловно, 
уже формируется, и поэтапно, частями мы 
будем выдвигаться туда, где дислоцируют-
ся наши подразделения.

– ВсКО будет принимать участие в 
развитии казачества в новых регионах?

– Новые регионы – что это за ре-
гионы? Это места исторического ком-
пактного проживания казаков, это часть 
Всевеликого войска Донского, это Запо-
рожское казачье войско и многие другие. 
Естественно, сейчас мы прорабатываем 
эти вопросы с руководством субъектов, 
созданы рабочие группы в Федеральном 
агентстве по делам национальностей, в 
администрации президента. Мы прора-
батываем эти вопросы.

И мы знаем, что сейчас уже многие 
казаки изъявили желание вступить в со-
став Всероссийского казачьего войска. 
Технические моменты: очень многие 
казаки на новых территориях сейчас на-
ходятся в подразделениях, в том числе 
и в тех, которые создали совместно с 
Министерством обороны казачьи войска 
России.

Этот вопрос прорабатывается, и я ду-
маю, в ближайшее время уже первичные 
казачьи общества будут сформированы, и 
мы будем двигаться дальше, чтобы фор-
мировать окружные казачьи общества, во-
йсковые казачьи общества.

Самое главное, что эта инициатива по-
шла «с земли», то есть народ, люди сами 
изъявили желание и обратились с прось-
бой создать на новых территориях каза-
чьи общества.

– Как вы оцениваете современную каза-
чью молодежь?

– Я очень люблю молодежь и часто 
встречаюсь с нею. Мне понравился Все-
российский слет казачьей молодежи, ко-
торый был в Астрахани, великолепное 
мероприятие!

И у меня было время пообщаться с мо-
лодежью всех войск России. Вы знаете, я 
их многих знаю, многих я видел на ме-
роприятиях, но я их видел и у нас в под-
разделениях. Это очень многие лидеры 
казачьей молодежи различных войск, и 
каждый второй мне был знаком.

Мне интересно с ними общаться, они 
мне говорят правду: что понравилось, что 
не понравилось, как бы они изменили эти 
мероприятия, и я к ним прислушиваюсь, 
я знаю, что следующее мероприятие мы 
сделаем иначе.

Мы это делаем не для галочки, мы все 
это делаем для них, для молодежи, для 
развития, чтобы им было интересно в ка-
зачьих обществах, им было перспективно 
быть рядом с нами. Поэтому сейчас время 
сильных, время молодежи. Я всем говорю: 
дайте дорогу молодым, дайте им возмож-
ность, чтобы они увидели перспективу сво-
его развития. И мы для этого все делаем.

Очень важно, что по сравнению с про-
шлым годом в этом году в наших казачьих 
подразделениях очень много казачьей 
молодежи. Повторюсь, это как раз таки 
те люди, которые используют беспилот-
ные летательные аппараты, современную 
связь, радиоэлектронную борьбу. Это мо-
лодежь, они пошли в наши подразделения 
и активно выполняют свой государствен-
ный и воинский долг.

– Какую помощь оказывают казаки ра-
неным бойцам, вернувшимся с СВО?

– Каждое казачье общество – это се-
мья. Естественно, все знают, если станич-
ник пошел на войну, и, конечно же, когда 
он возвращается, мы участвуем во всех 
мероприятиях.

Все войсковые казачьи общества обя-
заны (это и к себе такие требования) уча-
ствовать, первое, в социальной помощи 
этим семьям, чтобы они могли получить 
средства, которые выплачивает наше го-
сударство, оказывать помощь в получении 
средств за тяжелые ранения, за легкие ра-
нения, помощь в реабилитации. Есть воз-
можности, государство все дает для этого. 
Но многие не знают, как это сделать, и вот 
здесь мы помогаем.

И, конечно, финансовая помощь, кото-
рую могут оказать казачьи общества, не 
дай Бог, в случае гибели – это закон: при-
нимать финансовое в том числе участие в 
этих траурных мероприятиях, а в случае 
тяжелого ранения – сопровождать в го-
спитали, в больницы.

И дальше очень сложно человеку, осо-
бенно если он получил тяжелое ранение, 
получил инвалидность, зайти в общество. 
Но если мы говорим о казачестве, здесь 
проблем нет: это одна семья, и человек 
понимает, что он возвращается к себе в 
семью. И когда он едет в подразделение, 
это тоже семья…

Наши подразделения, все воины сейчас 
находятся в тяжелейших условиях, в том чис-
ле климатических. И они понимают, что за-
щищают интересы Российской Федерации, 
мирных жителей Донбасса, они защищают 
Русскую Православную Церковь и весь Рус-
ский мир. Абсолютно в этом убежден.
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Приоритеты в работе
Об основных мероприятиях Уссурийского войскового казачьего общества, запланированных  

на 2024 год, рассказал атаман УВКО Александр Агибалов.
Константин ПРОНЯКИН  
Фото: архив УВКО

А таман Уссурийского войскового казачьего об-
щества Александр Агибалов поведал о планах 
на 2024 год.

На федеральном уровне 

Главное – системная работа с казачьей мо-
лодежью: создание системы непрерывного ка-
зачьего образования, духовно-нравственное 

и военно-патриотическое воспитание, формирование ка-
дрового резерва, а также совершенствование механизма 
привлечения членов казачьих обществ к несению госу-
дарственной и иной службы. И, конечно же, участие в СВО, 
поддержка казачьих боевых подразделений и оказание 
помощи участникам СВО.

От Уссурийского казачьего войска в специальной во-
енной операции принимают участие более 700 казаков в 
составе добровольческих казачьих подразделений, а так-
же в числе мобилизованных граждан и военнослужащих 
нашей армии. 

Сегодня прорабатывается механизм по созданию во-
йскового добровольческого подразделения уссурийских 
казаков. 

По словам Александра Агибалова, участие в рабочих 
совещаниях с Всероссийским атаманом запланировано на 
февраль, май, сентябрь и декабрь. А в декабре 2024 года 
намечен Большой отчетный круг УВКО. 

Проведение советов атаманов войска пройдет в марте, 
июне, сентябре и декабре.

На Совете атаман Всероссийского казачьего общества 
Виталий Кузнецов уже объявил о созыве и проведении II 
Большого круга российского казачества, который состоит-
ся в Москве в конце февраля в зале Церковных соборов 
храма Христа Спасителя.

Участниками круга будут представители всех казачьих 
обществ Всероссийского казачьего общества и всех обще-
ственных казачьих организаций и объединений России, в 
том числе и УВКО.

– На федеральном уровне мы сможем обсудить наши 
текущие вопросы, на всероссийском уровне – сказать о той 
огромной, колоссальной работе, которую мы проводим и 
будем проводить на благо развития нашей страны. Пред-
лагаю на Большом круге консолидированно выступить 
всем в поддержку нашего Президента, в поддержку нашего 
Верховного Главнокомандующего Владимира Владимиро-
вича Путина, – отметил атаман ВсКО Виталий Кузнецов.

Церковь и казачество

– Из ближайших мероприятий – участие в XXХII Меж-
дународных Рождественских образовательных чтениях, 
которые пройдут 23 – 27 января (на момент подписания 
номера в печать уже открылись. – Ред.) в Храме Христа 
Спасителя в Москве, – говорит атаман Александр Агиба-
лов. – Основная тема: «Православие и отечественная куль-
тура: потери и приобретения минувшего, образ будущего».

Одно из направлений форума – «Церковь и казачество: 
пути воцерковления и сотрудничества» под председатель-
ством митрополита Ставропольского и Невинномысского 
Кирилла, председателя Синодального комитета РПЦ по 
взаимодействию с казачеством.

Также запланировано открытие историко-документаль-
ной выставки «Казачество накануне и в годы Великой во-
йны (1914 – 1918)» – к 110-летию с начала Первой миро-
вой войны.

В рамках мероприятий пройдет совещание руководи-
телей епархиальных отделов по взаимодействию с казаче-
ством и международная научно-практическая конференция 
«Церковь и казачество: соработничество на благо Отече-
ства». И в это же время начнет работу диалог-клуб «Взаимо-
действие Церкви и казачества в России и за рубежом: фор-
мы и методы работы в условиях современных вызовов».

Будет интересная тема: «Духовное окормление каза-
чьей молодежи: новые вызовы». 

Доклад сделает атаман отделения Союза казаков Рос-
сии Сергей Соколов (Северо-Донской округ, Липецкий от-
дел, станица Донская): «Что мы потеряем и что получим 
в будущем, если согласимся с идеей, что казаки – не рус-
ские, а отдельный народ?».

Протоиерей Георгий Иваньков (Сочинская епархия) за-
явился с темой: «Казачата» и духовники: на каком языке 

говорить с молодежью?». А протоиерей Анатолий Фещен-
ко (Ессентуки) – с докладом: «Образ казака будущего фор-
мируется сегодня».

Еще разговор посвятят теме: «Православие как цен-
ностная основа воспитания в системе непрерывного об-
разования казаков». С докладом «Духовно-нравственное 
воспитание кадет. Православное краеведение. Из опыта 
работы школы и православного прихода» выступит Еле-
на Авакова – директор Бряндинской казачьей кадетской 
средней школы им. народной артистки РФ Е.А. Сапоговой 
(Ульяновская область, с. Бряндино).

Также будет обсуждена тема: «Роль самобытной каза-
чьей культуры в становлении современного казачества».

Особое внимание молодёжи

В новом году запланировано участие в ежегодном 
Всероссийском семинаре-совещании «Российское ка-
зачество». 

В апреле намечено проведение Всероссийского слета 
казачьей молодежи «Готов к труду и обороне». А также 
участие во Всероссийской военно-спортивной игре «Ка-
зачий сполох» и во Всероссийской спартакиаде допри-
зывной казачьей молодежи.

Военно-полевые сборы с казаками УВКО, пребываю-
щими в запасе, запланированы на май.

Участие в работе совместно с представителем ВсКО по 
практическому изучению состояния дел в системе непре-
рывного казачьего образования и молодежных казачьих 
организаций УВКО пройдет в сентябре. А заседания Ас-
социации образовательных организаций высшего обра-
зования, реализующих казачий компонент, – в феврале и 
октябре.

– В этом году Пятигорск станет молодежной столицей 
казачества, – продолжает атаман Александр Агибалов. – 
Здесь пройдет Всероссийский казачий форум (слет) ка-
зачьей молодежи. Особое внимание будет уделено при-
влечению большего числа молодых ребят, включая тех, 
кто уже является ветеранами казачьей службы. На форум 
прибудут и казаки Уссурийского казачьего войска. 

Главное – системная работа  
с казачьей молодежью: создание 
системы непрерывного казачьего 
образования, духовно-нравственное 
и военно-патриотическое 
воспитание, формирование 
кадрового резерва.

НАШИ ДАТЫ
24 января. День памяти жертв геноцида казачества.
23 февраля. День защитника Отечества.
22 марта. День Албазинской иконы Божией Матери.
30 марта. День святого Алексия, человека Божьего. 
26 апреля. День реабилитации репрессированных 
народов и казачества. 
6 мая. День особого почитания святого великомучени-
ка Георгия Победоносца, небесного покровителя ВсКО.
9 мая. 79-я годовщина Победы в Великой Отече-
ственной войне (1945).
12 июня. День России.
22 июня. День памяти и скорби в Российской Феде-
рации (День начала Великой Отечественной войны, 
1941).
8 июля (26 июня ст. стиля). 135-летие со дня образо-
вания Уссурийского казачьего войска (1889).
1 сентября. День российского казачества и Донской 
иконы Божией матери.
1 сентября. День знаний.
3 сентября. День Победы над милитаристской Япони-
ей и окончания Второй мировой войны (1945).
30 октября. День памяти жертв политических репрес-
сий в Российской Федерации.
4 ноября. День народного единства. День Казанской 
иконы Божией Матери. День образования Всероссий-
ского казачьего общества.
4 декабря. День матери-казачки.

ДВУНАДЕСЯТЫЕ И ВЕЛИКИЕ ПРАЗДНИКИ 
НА 2024 ГОД
7 января. Рождество Господа Бога и Спаса нашего Ии-
суса Христа.
14 января. По пло́ти обре́зание Господа Бога и Спаси-
теля нашего Иисуса Христа.
19 января. Святое Богоявление. Крещение Господа 
Бога и Спаса нашего Иисуса Христа.
15 февраля. Сретение Господа Бога и Спаса нашего 
Иисуса Христа.
7 апреля. Благовещение Пресвятой Богородицы.
28 апреля. Вход Господень в Иерусалим (Вербное 
воскресенье).
5 мая. Светлое Христово Воскресение. Пасха.
13 июня. Вознесение Господне.
23 июня. День Святой Троицы. Пятидесятница.
7 июля. Рождество честно́го славного Пророка, Пред-
течи и Крестителя Господня Иоанна.
12 июля. Славных и всехвальных первоверховных 
апостолов Петра и Павла.
19 августа. Преображение Господа Бога и Спаса на-
шего Иисуса Христа.
28 августа. Успение Пресвятой Владычицы нашей Бо-
городицы и Приснодевы Марии.
11 сентября. Усекновение главы Пророка, Предтечи и 
Крестителя Господня Иоанна.
21 сентября. Рождество Пресвятой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы Марии.
27 сентября. Воздви́жение Честно́го и Животворяще-
го Креста Господня.
14 октября. Покров Пресвятой Владычицы нашей Бо-
городицы и Приснодевы Марии.
4 декабря. Введение (Вход) во Храм Пресвятой Вла-
дычицы нашей Богородицы и Приснодевы Марии.

ПОСТЫ НА 2024 ГОД
18 января. Навече́рие Богоявления (Крещенский со-
чельник).
18 марта – 4 мая. Великий пост.
1 – 12 июля. Апостольский пост.
14 – 27 августа. Успенский пост.
11 сентября. Усекновение главы Иоанна Предтечи.
27 сентября. Воздвижение Креста Господня.
28 ноября – 7 января 2025 г. Рождественский пост.

ДНИ ПОМИНОВЕНИЯ УСОПШИХ  
НА 2024 ГОД
4 февраля. Собор новомучеников и исповедников 
Церкви Русской.
9 марта. Вселенская родительская (мясопустная) суб-
бота.
30 марта. Вторая суббота Великого поста.
6 апреля. Третья суббота Великого поста.
13 апреля. Четвертая суббота Великого поста.
9 мая. Поминовение усопших воинов.
14 мая. Радоница – родительский день, день особого 
поминовения усопших.
22 июня. Троицкая вселенская родительская суббота.
30 октября. Поминовение всех православных христи-
ан, безвинно богоборцами убиенных или безвинно 
пребывавших в заключении.
2 ноября. Димитриевская родительская суббота.
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Т РА ДИЦИИ

Теперь вы казачата!
В Окружном казачьем обществе Хабаровского края активно ведут 

работу с подрастающим поколением.

«Родители за дисциплину и 
организацию, а главное – за 
патриотическую идею, поэтому с 
охотой отдают ребят в казачата».

Кстати

ОБЕЩАНИЕ КАЗАЧОНКА
Я, юный казак, обещаю свято оберегать и защищать интересы казачества и дальнево-
сточной земли. Крепить единство Уссурийского казачьего войска, слушаться старших, 
добросовестно овладевать знаниями, чтобы стать надежной сменой славным казакам 
– моим дедам и прадедам. Обещаю с честью нести звание уссурийского казака и быть 
верным сыном великой моей Родины – России.

ОБЕЩАНИЕ ЮНОЙ КАЗАЧКИ
Я, юная казачка, обещаю свято оберегать и защищать интересы казачества даль-

невосточной земли, хранить традиции казачьей семьи, сохраняя домашний очаг. 
Обещаю с честью нести звание уссурийской казачки, быть верной дочерью великой 
Родины – России.

Константин ПРОНЯКИН, с. Сергеевка  
Фото: автора

В оспитанников детского сада 
села Сергеевка Хабаровского 
района посвятили в казача-
та! Случилось это в великий 
праздник Крещения Господня, 
19 января. Ребята произнесли 
важные слова обещания юных 

казачат, прослушали проповедь священ-
ника и наставления атаманов. 

За патриотическую идею

Дмитрий Корчак – казак-наставник 
школы с. Сергеевка и многодетный отец 
(у него шестеро детей!), решил прививать 
казачьи традиции с детского сада. 

– Ребята меня уже знают, бегут об-
щаться, – говорит он. – Сначала я просто 
заходил к ним в гости, рассказывал про 
казаков, а теперь вот пошили им форму и 
приняли в казачата.

По словам Дмитрия, в селе активно ве-
дется работа с молодежью. С 1 сентября 
прошлого года в первом классе средней 
школы с. Сергеевка открыт казачий класс. 

– Этот опыт мы планируем развивать и 
дальше, – рассказывает он. – Я уже веду в 
начальной школе внеклассные уроки по до-
полнительной общеобразовательной про-
грамме «Казачата» – знакомлю школьников 
с историей казачества на Дальнем Востоке, 
с казачьими традициями. При станице с. Ка-
линка у нас есть лошади, и с детьми мы уже 
туда ездили, обучали верховой езде. 

Дмитрий Корчак – родовой казак, его 
предки жили в Сибири и пришли по Анга-
ре с енисейским атаманом Иваном Галки-
ным. Дмитрий – военно-морской офицер, 
окончил мореходное училище, а ныне – 
курсы переподготовки казака-наставника 
в Кубанском государственном универси-
тете и в школе работает с детьми на став-
ке педагога. 

– Родители за дисциплину и организа-
цию, а главное – за патриотическую идею, 
поэтому с охотой отдают ребят в казача-
та, – признался казак-наставник. – Казаки 
говорят с будущими казачатами о патри-
отизме, важнейших исторических собы-
тиях, происходивших в России. Рассказы-
вают о роли казаков, их жизни, духовных 
традициях и культуре. Дети с удовольстви-
ем играют в традиционные казачьи игры. 
А основы православной культуры – это ос-
нова духовно-нравственного воспитания, 
которое перерастает в патриотическое.

КАЗАЧЬИ ЗАПОВЕДИ:
1. Держись православия – веры на-
ших предков, поступай по обычаям 
казачьего народа.
2. Служи верно любимой России и 
Дальнему Востоку, родной станице, 
гордись их прошлым.
3. Держи слово, честь и доброе имя 
для казака дороже жизни.
4. Будь примером для всех – по тебе 
судят о казачестве и народе твоем.
5. Знай, что твое поведение – это 
честь или позор всему твоему роду.
6. Уважай старших, чти старость.
7. Люби и оберегай свой дом, семью 
– малую Христову церковь.
8. Будь трудолюбив, не бездействуй.
9. Все казаки равны в правах.

ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ 
КАЗАКА:
1. Сила казака не в порывах, а в не-
рушимом спокойствии.
2. Заставляй о себе меньше говорить.
3. Старайся, чтобы в споре слова твои 
были мягки, а аргументы – тверды.
4. Поведение казака должно обра-
щать на себя внимание своей кор-
ректностью, предупредительностью к 
окружающим. 
5. Остерегайся сам того, чего не одо-
бряешь в других.
6. Размышляй неторопливо, но дей-
ствуй решительно, уступай велико-
душно, а сопротивляйся твердо.
7. Будь добрым к тем, кто от тебя за-
висит.
8. Уважай себя, если хочешь, чтобы 
тебя уважали.
9. Будь верен тому, кто верен тебе.

Главное в жизни

Войсковой священник Уссурийского 
войскового казачьего общества иеро-
монах Макарий благословил встречу и 
окропил присутствующих крещенской 
водой.

Дети прочитали стихи и спели замеча-
тельную песню о нашем Отечестве.

Дмитрий Корчак торжественно зачитал 
обещание и заповеди юных казачат. Дети 
пообещали верно исполнять и соблюдать 
эти казачьи заповеди.

С напутственными словами выступил 
врио атамана Окружного казачьего обще-
ства Хабаровского края Дмитрий Титов. 
Он пояснил, что знакомить детей с жиз-
нью, традициями и обычаями казаков 
нужно как можно раньше. А казачье вос-
питание в детсадах и школах сегодня важ-
но как никогда.

Атаман станицы с. Калинка Валерий 
Стасенко тоже поприветствовал малень-
ких казачат. Он сказал ребятам, что самое 
главное в их жизни – уважать старших, ро-
дителей, бабушек и дедушек. 

Кроме поздравления атаман вручил 
юным казачатам сладкие подарки – пироги 
и пончики, а еще – «Казачью азбуку», ко-
торая была опубликована в «Приамурском 
казачьем вестнике» №11 за 2023 год.

Заместитель атамана Окружного ка-
зачьего общества Хабаровского края по 
патриотической работе и спорту Сергей 
Быков вручил наставнику юных казачат 
Дмитрию Корчаку тренировочные шашки и 
поблагодарил всех сотрудников детсада за 
труды в патриотическом воспитании ребят.

Дело – благое

В казачата вступили 20 ребят из стар-
шей и подготовительной групп (5 – 7 лет) 
детского сада села Сергеевка.

Как рассказала заведующая детсадом 
Галина Микаелян, видя, как активно в крае 
развивается казачье движение, они реши-
ли его поддержать.

– Мы поговорили с родителями, пред-
ложили их деткам стать казачатами, и они 
не отказали в наших начинаниях, – гово-
рит она. – Это дело – благое!

По ее словам, казачата станут достой-
ными представителями своего народа, 
достойными защитниками Родины, будут 
нести все те святые помыслы, которые 
впитали с детства.

– Сегодня особое внимание уделя-
ется патриотическому воспитанию, и 
именно казачьи традиции несут в себе 
высокие моральные принципы и устои, 
– продолжает Галина Микаелян. – Мы 
должны воспитывать у ребят эти чувства 
с детского сада, а потом преемствен-
ность должны подхватывать школы и 
кадетские корпуса. Надеюсь, что у нас в 
селе так и будет.

Между тем

Заместитель атамана Окружного ка-
зачьего общества Хабаровского края по 
патриотической работе и спорту Сергей 
Быков рассказал, что сегодня активно 
ведется работа по реализации казачьего 
компонента в Хабаровском муниципаль-
ном районе. За минувший год открылись 
казачьи группы в детских садах с. Калин-
ка, с. Сергеевка, с. Матвеевка. 

– Начали взаимодействовать с детским 
садом №9 краевой столицы, открыли ка-
зачьи группы в объединении военно-па-
триотических клубов «Сатурн» им. Влади-
мира Анатольевича Зборовского на базе 
школы №27 в микрорайоне им. Горького и 
школы с. Мичуринское. Возобновили про-
ведение военно-спортивной игры «Ка-
зачий сполох», которая не проводилась 
много лет, – говорит Сергей Быков. – Сей-
час перед нами стоит задача совместными 
усилиями разработать образовательные 
программы для ребят.

Также ведется работа в детских домах 
№8 Комсомольска-на-Амуре и №32 с. Не-
красовка, в Хабаровске в детском доме №6, 
№5 (здесь работает военно-патриотическое 
объединение «Ермак»), где есть казачьи 
группы и в учебно-воспитательной про-
грамме присутствует казачий компонент.

– На этом мы пока решили остановиться и 
провести широкую работу с министерством 
образования, которое должно определить 
роль и статус в дошкольных учреждениях 
и школах казака-наставника, – объясняет 
Сергей Быков. – Где-то их не хватает, где-то 
непонятно, как оплачивать их труд.
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Икона Божией Матери Албазинской «Слово плоть бысть»

Иконостас нового Успенского собора

К А К ЭТО БЫ ЛО

История Успенского собора – 3
О первом каменном и одном из крупнейших храмов Хабаровска: его строительстве, сносе и возрождении.

(Окончание. Начало в №11 – 12 за 2023 г.)

З авершаем наш рассказ о соз-
дании Успенского собора в Ха-
баровске. Теперь расскажем о 
святынях собора.

Албазинская Икона 
Божией Матери

Главной святыней Градо-
Хабаровского собора Успения Божией 
Матери является местно-чтимый список 
чудотворной иконы Божией Матери Алба-
зинской «Слово плоть бысть».

Особым знаком благоволения Божия 
и Пресвятой Богородицы была передача 
Хабаровской епархии 18 сентября 1999 
года образа Божией Матери Албазинской, 
той самой иконы, которую пожертвовали 
В.Ф. Плюснин и его жена в 1897 году. 

Эпиграфом к статье, предвосхищающей 
это событие, были такие слова: «Крестный 
ход состоится в Хабаровске в сентябре 
этого года. Причиной тому станет редкий 
случай передачи православной церкви 
музейного раритета». 

В акте передачи иконы, подписанном 
владыкой Марком и директором Хабаров-
ского краеведческого музея Николаем Ру-
баном, говорилось, что икона должна быть 
возвращена в Успенский собор после его 
восстановления. В этот день крестный ход, 
возглавляемый владыкой Марком и епи-
скопом Владивостокским и Приамурским 
Вениамином, пронес ковчег со святой ико-
ной по городу до Христорождественского 
кафедрального собора – места временно-
го пребывания образа Божией Матери. 

Албазинская икона Пресвятой Бого-
родицы «Слово плоть бысть» – самая из-
вестная, самая славная своей древностью, 
своими чудесами православная святыня 
на Дальнем Востоке. 

Наименование «Слово плоть бысть», 
взятое из Евангелия от Иоанна (Ин 1:14), 
дано было иконе не случайно: на ней изо-
бражено Воплощение Господа нашего Ии-
суса Христа, Бога Слова, в пречистой утро-
бе Пресвятой Девы. 

На Албазинской иконе Господь Иисус 
Христос окружен сиянием. Эта деталь как 
бы говорит, что через Воплощение стало 
возможным обожение человека.

Эта великая святыня Приамурья свое 
название получила от русской крепости 
Албазин (ныне село Албазино) на Амуре, 
основанной в XVII веке знаменитым рус-
ским землепроходцем атаманом Ерофеем 
Хабаровым на месте городка даурского 
князя Албазы.

В те трудные годы Пресвятая Богороди-
ца явила особое знамение Своей милости 
к Амурской земле. В 1665 году пришел на 

Амур с духовенством старец Ермоген из 
Киренского Свято-Троицкого монастыря 
и принес с собою благословение возрож-
денному краю – чудотворную икону Божи-
ей Матери «Слово плоть бысть», именуе-
мую с тех пор Албазинской.

В Хабаровске находится ее список 
(копия), также являющийся чудотворным. 
Этот список, заказанный специально для 
Градо-Хабаровского собора Успения Бо-
жией Матери купцом В.Ф. Плюсниным и 
его женой, был пожертвован собору еще 
в конце XIX века. На обратной стороне 
иконы есть металлическая табличка: «Сию 
святую икону пожертвовали Хабаровско-
му Успенскому собору Василий и Евгения 
Плюснины. 1896 года Февраля 15 дня. 
Помяни нас Господи егда приидеши во 
царствие твое. Аминь».

Список Албазинской иконы Божией 
Матери чудом уцелел при разрушении 
Успенского собора в 1930 году. Алба-
зинская икона Божией Матери, одна из 
немногих уцелевших после разрушения 
храма, попала в Хабаровский краеведче-
ский музей. 

День празднования в честь этого образа 
– праздник для всех верующих хабаровчан. 
Несмотря на строгие дни Великого Поста, в 
Градо-Хабаровском соборе Успения Пресвя-
той Богородицы совершаются торжествен-
ные богослужения: всенощное бдение на-
кануне праздника и Божественная литургия 
22 марта в честь этого дня. На всенощном 
бдении для помазания верующего народа 
используется масло из неугасимой лампады 
Албазинской иконы Божией Матери.

В 2019 году Албазинская икона была 
отреставрирована и вновь возвратилась 
в храм 21 марта, накануне дня почитания 
этой иконы.

Тихвинская Икона Божией 
Матери

Приходу Градо-Хабаровского Успен-
ского собора 5 декабря 2000 года была 
возвращена икона Божией Матери Тих-
винской. Судьба этого образа повторяет 
судьбу Албазинской иконы.

Написана, по преданию, святым апо-
столом и евангелистом Лукой во время 
земной жизни Девы Марии. Святой Лука 
послал икону вместе с текстом Евангелия 
и Деяний Св. Апостолов в дар правите-
лю Антиохии Феофилу. Позднее, уже в V 
веке, икона оказалась в Константинополе, 
где для нее была выстроен знаменитый 
Влахернский храм, ставший хранилищем 
главных святынь Византии.

В 1383 г., за 70 лет до падения Кон-
стантинополя, «сия икона Одигитрия взя-

лась из него манием Божием и перенес-
лась на Русь». 

Образ Богоматери чудесно, по воздуху 
скрылся из Царьграда и явился рыбакам 
над Ладожским озером, рядом с древней-
шей столицей Руси Старой Ладогой. 

Констанинопольский патриарх, выслу-
шав свидетельства новгородских купцов 
и их описания образа, подтвердил, что 
явленная на Руси икона и есть та самая, 
что отбыла из Византии невозвратно «за 
гордость, братоненавидение и неправды 
народа».

В тихвинскую землю икона переме-
стилась вскоре после победы объединен-
ных русских войск под началом благо-
верного князя Димитрия Донского над 
ордами Мамая.

Согласно летописи, «в лето 6891 от Со-
творения мира, июня в 26 день (9 июля 
1383 г. по Р.Х.) явися икона «Пречистыя 
образ Одигитрия» во области Великаго 
Новаграда, нарицаемой Тихфин». Сюда, на 
берег реки Тихвинки, пришли священники 
со множеством народа, и во время усерд-
ного соборного моления икона сошла на 
руки молящихся. Немедля приступили к 
возведению храма: в тот же день срубили 
лес, успели сделать три венца, приставили 
к месту строительства стражу и, славя Бога, 
разошлись до утра по домам. Но пристав-
ленные стражи от усталости заснули, а 
проснувшись, обнаружили, что ни иконы, 
ни начатого сруба, ни даже щепок от сва-
ленного и тесаного леса нет.

Собрался народ. Потерю все стали 
горько оплакивать и затем начали искать 
повсюду икону. И – о чудо! – икона обна-
ружилась на другом берегу реки вместе с 
начатым срубом и заготовленными брев-
нами. Так икона сама окончательно избра-
ла место своего пребывания.

Первая церковь простояла семь лет и 
сгорела от «свещи ночию», чудотворная 
же икона сохранилась в целости: она была 
найдена неподалеку в можжевельнике. 
Церковь трижды горела и трижды восста-
навливалась, а икона каждый раз чудесно 
оставалась невредимой. Слава о чудесах 
иконы распространилась далеко за преде-
лы края, и в 1507 году по указу великого 
князя Василия III была заложена камен-
ная Успенская церковь – пятиглавая и «от-
всюдуже преславно всеми видемая...», по 
образу Успенского собора Московского 
Кремля. В эти годы чудотворная икона и 
получает наименование Тихвинской.

Мироточащие иконы

Также в храме есть Икона Святого воина 
Феодора Ушакова с частицей его мощей.

И есть две мироточащие иконы: Бого-
родицы «Знамение» и Спасителя. Они 
были привезены в Россию из Молдавии, 
выставлялись в Екатеринбургской епар-
хии, в 2016 году были подарены Успен-
скому храму.

Фото: Архив Градо-Хабаровского собора Успения 
Божией Матери

Албазинская икона Пресвятой Богородицы «Слово плоть бысть» –  
самая известная, самая славная своей древностью, своими чудесами 
православная святыня на Дальнем Востоке.
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ДАЙ ДЖ ЕСТ

Дела казаков УВКО и ВсКО

Создано Северо-Западное войсковое 
казачье общество

В Санкт-Петербурге состоялся учредительный круг 
Северо-Западного войскового казачьего общества. Его 
участники приняли устав нового войска и избрали атама-
на. Им стал начальник штаба окружного казачьего обще-
ства «Балтийский отдельный казачий округ – Балтийский 
казачий союз Калининградской области» казачий полков-
ник Максим Буга.

«Сплочение казаков, их консолидация для защиты 
Родины является целью государственной политики. И 
сегодняшний учредительный круг – прямое тому под-
тверждение», – отметил в приветствии участникам круга 
председатель Совета при Президенте РФ по делам казаче-
ства помощник Президента РФ Дмитрий Миронов.

Тыл – фронту от Приамурья

Казаки Амурского окружного казачьего общества под 
руководством товарища атамана, подъесаула Юрия Ка-
саткина совместно с волонтерами «Тыл – фронту» пере-
дали маскировочные сети для наших казаков из 38 брига-
ды, воюющих на Запорожском направлении. В настоящее 
время идет сбор средств на антидроновое ружье.

Уссурийский театр песни «Душа 
Атамана» отметил 14-летие!

15 января в Приморье Уссурийский театр песни «Душа 
Атамана» отметил день рождения. Как сказала художе-
ственный руководитель Елена Дементьева, 14 лет – это 
переходный возраст, переход из состояния подростково-
го в зрелый. Значит, впереди все самое лучшее – расцвет, 
взросление, новые горизонты.

Весь день коллектив принимал поздравления. 
Атаман Приморского казачьего отдела УКВ Роман Сауц-

кий также поздравил Уссурийский театр с днем рождения!

Камчатские казаки победили  
в конкурсе краевых грантов

Камчатские казаки одержали победу в конкурсе кра-
евых грантов. В списке победителей: Камчатское отдель-
ское казачье общество с проектом «Камчатское казаче-
ство: от поколения к поколению»; Вилючинское станичное 
казачье общество с проектом «Возродим камчатское каза-
чество»; Мильковское станичное казачье общество с про-
ектом «Дорогами казачьей славы» и АНО «Школа конного 
туризма «Кон.тур» с проектом «Уроки конной подготовки 
и уроки мужества кавалерии для кадетов казачьего класса 
средней школы №3 г. Елизово».

Юные казачата Сахалина побывали  
на атаманской рождественской ёлке

Торжество провели в городском парке Южно-Сахалин-
ска. В игровой форме маленьким зрителям рассказали о 
традициях праздника, а организаторы подготовили для 
них сказочное представление, игры и подарки. 

Культурная программа атаманской елки всегда мас-
штабная и веселая – водить рождественский хоровод ста-
ло уже традицией мероприятия. 

Новогодний праздник посетили и почетные гости ре-
гиона: министр культуры и архивного дела Нонна Лаврик, 
протоиерей Павел Алексеев – духовник Сахалино-Ку-
рильского окружного казачьего общества, Максим Шев-
чук – атаман Платовского хуторского казачьего общества 
«Хутор Платовский».

В Комсомольске-на-Амуре ребята  
с казаками постреляли в тире

Городским ка-
зачьим обществом 
Комсомольска-на-
Амуре совместно со 
станичным казачьим 
обществом «Еро-
феевская» при под-
держке администра-
ции Города юности 
проведено патрио-
тическое мероприя-
тие для воспитанни-
ков детского дома 
№10. Ребята приня-
ли участие в сбор-
ке-разборке оружия 
(использовался ма-
кет), поиграли в ла-
зертаг и постреляли в тире. И, конечно, казаки устроили 
вкусный стол с пиццей, конфетами, всякими сладостями!

Популяризацией казачьей культуры 
занялись в Якутии

Якутское окружное казачье общество и Республи-
канский фонд развития казачества стали победителя-
ми в двух номинациях «Лучшие проекты 2023 года».  

Также было подписано соглашение между Якутским каза-
чьим полком и Домом дружбы народов Республики Саха 
(Якутия) в рамках развития и популяризации казачьей 
культуры.

В Биробиджане бойцу СВО вручили 
казачьи погоны

В стенах Свято-Никольского казачьего храма в Биро-
биджане прозвучали слова присяги: «Быть верным и не-
изменно преданным казачеству, своему Отечеству, обе-
щаюсь служить ему до последней капли крови, всеми 
силами способствуя славе и процветанию казачества и 
России». Особенностью события является то, что Дмитрий, 
имеющий казачьи корни, пожелал вступить в казачье об-
щество, прибыв с СВО в краткосрочный отпуск.

Присяга прошла согласно традициям и установленным 
правилам: молебен на благое дело, затем перед Богом, ка-
заками, казачатами и казачками казак Дмитрий прочитал 
присягу, коленопреклоненно поцеловал копию знамени 
Уссурийского казачьего войска и затем, получив благосло-
вение от духовника Средне-Амурского окружного каза-
чьего общества отца Георгия, стал полноправным членом 
казачьего общества. 

Братья казаки поздравили с этим событием и, согласно 
традициям, выражая слова поздравлений и наставления, 
вручили погоны, казачий головной убор, книгу «Памятка 
казаку», иконы и защитный пояс с молитвой.

Кумарский станичный округ  
в Приамурье вошел в госреестр

Д в е н а д ц а т о е 
казачье общество 
Амурского окружно-
го казачьего обще-
ства внесено в госу-
дарственный реестр 
казачьих обществ в 
РФ. Созданное в но-
ябре 2023 года Ши-
мановское городское 
казачье общество 
«Кумарский станич-
ный округ» вошло 
в реестр. Теперь на 
территории Амурской 
области все казачьи 
общества, входящие 
в состав Амурского 
окружного казачьего общества Уссурийского казачьего 
войска, внесены в государственный реестр казачьих об-
ществ Российской Федерации. В 2024 году планируется 
создание казачьего общества в городе Циолковском.

Атамана Андрея Верняева и казаков ШГКО «Кумар-
ский станичный округ» поздравили со столь значимым 
событием! 

Атаман Верняев, помимо занимаемой должности, также 
является руководителем фермерского хозяйства. Постро-
ил спортивную площадку для казачат и активно занимает-
ся с ними. Кроме того, Андрей Алексеевич обучает детей 
парашютному спорту, а также является организатором ка-
зачьих фестивалей в Шимановском районе.

Фото: ВсКО, УВКО
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ПРИЗВА НИЕ

А поверх бронежилета – крест
Наш военный корреспондент поговорила со священником, который был на передовой СВО.

Ольга ГРЕБЕНЮК 

П о благословению митрополита 
Хабаровского и Приамурского 
Артемия настоятель храма в 
честь Покрова Божией Мате-
ри Хабаровска иерей Стахий 
Вертилецкий находился в зоне 
проведения специальной во-

енной операции на Украине для пастыр-
ской и молитвенной поддержки военнос-
лужащих Восточного военного округа.

В ходе своей службы в зоне СВО, бу-
дучи помощником начальника Окружного 
учебного центра (ОУЦ) по работе с верую-
щими, он раздавал военнослужащим Вос-
точного военного округа иконы, молит-
вословы и пояски с молитвами. Находясь 
в районе боевых действий, бойцы имели 
возможность поговорить со священником, 
который благословлял их на дальнейшее 
служение Родине, уповая на милость Бо-
жию и заступничество святых. 

– За месяц мне довелось пообщаться 
со многими военнослужащими, – делится 
иерей Стахий. – Воины могли помолиться 
и приложиться к иконе Спаса Нерукот-
ворного, попросить помощи у Господа для 
скорейшей победы.

Подарок Президента

Примечательна судьба самой святыни. 
Когда Президент России Владимир Пу-
тин инспектировал группировку «Днепр», 
участвующую в СВО, он в ходе визита по-
дарил военным список с иконы Спаса Не-
рукотворного. Глава государства отметил, 
что это копия образа, которым владел 
один из наиболее успешных военных ми-
нистров российской армии XIX века Петр 
Семенович Ванновский. 

– Подарок Президента очень символи-
чен, – считает иерей Стахий. – Именно под 
древними стягами с ликом Спаса были 
одержаны великие русские победы. Этот 
же образ сегодня является главной ико-
ной Вооруженных сил России. 

«Молись Богу – в нем победа» – эту за-
поведь генералиссимуса Александра Су-
ворова иерей Стахий Вертилецкий считает 

своей путеводной звездой, призывом к 
действию. К тому же, отправляясь в слу-
жебную командировку, он хорошо пони-
мал, что главной задачей армейского свя-
щенника в зоне проведения специальной 
военной операции является организация 
духовной поддержки военнослужащих. А 
для того и самому следовало основательно 
подготовиться к выполнению предстоящей 
задачи психологически и физически. Пе-
ред тем как отправиться туда, батюшка по-
стиг даже основы тактической медицины. 

В боевых условиях

– В каске, бронежилете, в камуфляжной 
форме и с тактической аптечкой – вот та-
ким я предстал перед бойцами на передо-
вой, – со сдержанной улыбкой сообщает 
собеседник. – И еще была требная сумка, 
в которой хранилось все необходимое для 
богослужения. Если позволяла обстанов-
ка, облачался в подрясник. 

В условиях боевых действий, нетерпи-
мого военного противостояния непросто 
призывать к человеколюбию. На пропове-
дях отец Стахий именно о том и говорил, 
особенно об отношении к пленным. И еще 
отмечал важные моменты из заповедей 
Христа, в том числе хранить свои уста – то 
есть не сквернословить. Не все, как оказа-
лось, знают, что сквернословие, мат при-
тягивает на себя пули, осколки мин, гранат.

Закреплял в бойцах иерей Стахий и дру-
гие заповеди, такие как «не укради», «не 
блуди», «не соверши мародерства». Все то 
же самое, только в других условиях, бое-
вых, где на поверке не только героизм, но 
и честь и совесть каждого участника СВО. 

Здесь, в полевых условиях, даже та-
инство крещения совершается быстро 
– минут за пятнадцать. Война идет на ду-
ховном, ментальном уровне. И важно не 
озлобиться, сохранять честь и достоинство.

– Я осознавал в полной мере, что участ-
ники спецоперации в большинстве своем 
отнюдь не юные новобранцы, – делится 
священнослужитель. – Так и оказалось. 
Пришлось общаться со здоровыми, крепки-
ми мужиками, которым в основном за 40. 
Многих дома ждали матери, жены и дети. 

25-летних там, как правило, считают за 
юнцов. Ветераны локальных войн обучают 
молодое пополнение из числа контрактни-
ков практическим навыкам ведения боя и 
старательно оберегают от ошибок. Надо 
сказать, что к нам, военным священникам, 
на передовой относятся очень доверитель-
но, как к товарищам по оружию. Мы тоже в 
касках, камуфляже и бронежилете, но толь-
ко без автоматов. Участники спецоперации 
хорошо понимают, что у военных священ-
ников другое оружие – крест и слово Божие. 
Прямо в окопах, зачастую под обстрелами, 
мы совершаем богослужения, таинство 
крещения солдат. И переносим наравне с 
ними, нашими защитниками Отечества Рос-
сийского, все фронтовые тяготы.

Когда-то иерею Стахию на момент при-
зыва на срочную службу был вынесен 
однозначный вердикт: ограниченно го-
ден. Юноша переживал, конечно. Всегда 
считал, что долг России следует отдавать 
воинской службой. И теперь гордится тем, 
что все же сделал это сейчас, годы спустя. 
Преодолев непростые жизненные обстоя-
тельства и осознав, что православная вера 
есть промысел Божий, он посвятил свою 
жизнь служению Всевышнему и стал во-
енным священником.

Побывав на передовой, пообщавшись 
с бойцами, иерей Стахий в который раз 
убедился в силе русского духа, желании 
добиться справедливости, движущем на-
шими простыми русскими воинами и 
казаками – рядовыми и командирами, 
которые во все времена оставались вер-
ны воинскому долгу и способны были со-
вершить подвиг без колебания и чувства 
страха за собственную жизнь. 

На мой вопрос, приходило ли к нашему 
герою то самое неизбежное чувство стра-
ха в период боевых действий, он отвечает 
однозначно. 

– Самый известный военный священник 
– протоиерей Михаил Васильев, настоятель 
патриаршего подворья при штабе Ракет-
ных войск стратегического назначения, – по 
этому поводу неоднократно признавался, 
что, несмотря на веру в Бога, страх никуда 

не исчезает. Но ведь он вновь и вновь от-
правлялся на фронт по одной простой при-
чине: «Там нас, батюшек, очень ждут». Дол-
гие годы он окормлял десантников, и его не 
зря называли «батюшкой ВДВ». Побывал в 
горячих точках – Боснии, Чечне, Сирии. По-
гиб он от осколочного ранения на позициях 
под Херсоном. Протоиерей Михаил отдал 
свою жизнь на передовой с верой в Бога 
и справедливую победу. Благодаря святым 
заповедям все мы способны преодолевать 
закономерное чувство страха. 

Полностью соглашаясь с мнением воен-
ного священника Стахия, невольно восста-
навливаю в памяти другие славные имена. В 
зоне боевых действий погибли протоиереи 
Олег Артемов и Евфимий Козловцев, иереи 
Анатолий Григорьев и Александр Цыганов… 
Свой подвиг священнослужители совершили 
как простые русские воины. Они были в ка-
муфляже, в бронежилетах, но… без автомата.

А не так давно священник Олег Хутор-
ской подписал с одной из гвардейских 
бригад ВВО контракт, связанный с коман-
дировками в зону боевых действий. Это 
дань памяти погибшему сыну-офицеру и 
тем ребятам, которые остались верны сво-
ему воинскому долгу до конца. Помянем 
их всех добрым словом! 

Главное оружие – слово

С помощником начальника Окружного 
учебного центра по работе с верующими 
иереем Стахием мы познакомились давно. 
Прославленная Тихоокеанская дивизия 
праздновала тогда 100-летие со дня сво-
его образования. Именно эта дата практи-
чески совпала с приходом молодого свя-
щеннослужителя в ОУЦ ВВО. 

Вниманию гостей на тот момент была 
представлена выставка современного и 
раритетного оружия воинской части. Нам с 
иереем Стахием, ради интереса и для само-
утверждения, довелось выпустить в цель по 
полной обойме из старого пулемета Макси-
ма, который, на удивление, не давал осечек. 

В нынешней беседе напомнила о том 
своему собеседнику, и даже раритетный сни-
мок показала. Иерей Стахий, улыбнувшись, 
лишь развел руками. Внутрицерковный за-
прет, оказывается, не позволяет публиковать 
фотографии священников с оружием. Впро-
чем, пусть этот снимок останется у отца Ста-
хия на память. Ведь в любом случае главное 
его оружие – слово Всевышнего, которое он 
несет нашему непобедимому воинству.
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